

COMMISSION DES ARTS, DE LA CULTURE, DES LETTRES ET DU PATRIMOINE

PROCÈS-VERBAL – PUBLIC

Tenue à Gatineau, **LE LUNDI 18 SEPTEMBRE 2017**

Salle des comités – Maison du citoyen – 25, rue Laurier

- PRÉSENCES :**
- Madame Mireille Apollon, présidente et conseillère municipale
 - Monsieur Alain Roy, membre citoyen
 - Madame Maud Laverdière, membre citoyenne
 - Monsieur John Willis, membre citoyen
 - Monsieur Pierre-Edmond Lalonde, membre citoyen
 - Madame Hélène Larouche, membre citoyenne
 - Madame Valérie Mandia, membre citoyenne
 - Madame Julie Martineau, personne-ressource / Culture Outaouais
 - Monsieur Mathieu Boissinot, coordonnateur de projets en design urbain, Urbanisme
 - Mme Anne-Marie Gendron, personne-ressource / MCC
- ABSENCES MOTIVÉES :**
- Madame Louise Boudrias, conseillère municipale
 - Monsieur Cédric Tessier, conseiller municipal
 - Monsieur Roger Blanchette, membre citoyen
 - Monsieur Jacques Clément, membre citoyen
- INVITÉS :**
- Monsieur André Turgeon, directeur général adjoint - Services de proximité
 - Madame Carole Laguë, chef de division - Bibliothèque et lettres - SACL
 - Madame Sonia Blouin, responsable diffusion culturelle
 - Monsieur Louis-Patrick Comeau, agent à la diversité culturelle
 - Madame Christine Labelle, secrétaire – Arts, culture et lettres
 - Alexandre Pampalon, coordonnateur du projet Columbo 2017
 - Marie-Élise Louges, Chargée de communication et relations publiques
-

1. Mot spécial

Les membres du comité soulignent le départ de Mme Apollon. Mme Carole Laguë remercie Mme Apollon, en son nom et au nom du comité, pour tous les projets qui ont pu être réalisés grâce à son aide pendant ces années comme présidente au sein de la Commission des arts, de la culture, des lettres et du patrimoine. Des fleurs lui sont remises en guise de remerciement et de reconnaissance.

2. Ouverture de la séance et mot de la présidente

Mme Mireille Apollon ouvre la séance et exprime sa fierté d'avoir travaillé au sein de la commission des arts, de la culture, des lettres et du patrimoine pendant les dernières années. Elle fait un survol sur les réalisations qui ont été effectuées au cours de son mandat et remercie les membres pour ces merveilleuses années à la Ville Gatineau.

3. Lecture et adoption de l'ordre du jour

Il est proposé par M. Pierre-Edmond Lalonde et appuyé par M. Alain Roy que l'ordre du jour soit adopté avec la modification suivante :

Ajouter au point varia : Centre folklorique de Gatineau.

4. Adoption du procès-verbal de la rencontre publique du 20 mars 2017

Il est proposé par Mme Pierre-Edmond Lalonde et appuyé par M. John Willis que le procès-verbal de la rencontre à huis clos du 23 mai 2017 soit adopté tel que présenté.

4.1. Suivis

- Mme Sonia Blouin nous informe que l'entente de développement culturel a été adoptée par le conseil le 13 juin dernier et que la mise en œuvre pour l'an prochain est entamée.
- Mme Sonia Blouin nous informe qu'on a reçu le rapport final sur l'inventaire mobilier en patrimoine. La prochaine rencontre de ce comité aura lieu le 29 septembre prochain et la présentation sera faite prochainement à la commission.
- Mme Sonia Blouin nous informe que l'entente en diversité auprès du MIDI a été adoptée par le conseil municipal le 13 juin dernier et qu'il y a actuellement une équipe qui travaille à finaliser le plan d'action.
- M. Roy demande s'il y a du développement au niveau du poste de Directeur au Service des arts, de la culture et des lettres. M. André Turgeon nous avise que le processus est toujours en cours et qu'il sera en mesure de faire une annonce prochainement autant pour le remplacement du poste de Directeur que de celui du poste de Chef de division à l'animation et à la diffusion culturelle.

5. Parole au public

Aucun public.

6. Présentation – Projet « Colombo »

Mme Sonia Blouin nous présente M. Alexandre Pampalon et Mme Marie-Élise Louges de l'organisme ABC stratégies qui nous présenteront le projet « Colombo ». M. Pampalon nous explique que le cœur du projet est une sculpture de pierre réalisée par Mme Isabelle Regout, qui parle de l'histoire nationale. Le projet s'inspire des draves et des cageux qui permettent d'apporter des valeurs positives à la communauté et qui sont des modèles d'efforts, de courage et de détermination pour les jeunes. À travers le projet, les quatre piliers du développement durable ont été regroupés: culturel, social, environnemental et économique. Un deuxième volet a été créé pour toucher les jeunes. Puisque la drave s'est terminée il y a 25 ans, ce volet souhaite leur transmettre cette histoire. Un cahier pédagogique est en voie d'être finalisé et sera distribué à travers la Commission scolaire des draveurs. Plus de 20 000 jeunes pourront bénéficier de ce cahier d'activités en support pédagogique afin de permettre aux jeunes de mieux connaître l'histoire de la drave. M. Pampalon et Mme Louges nous présentent les notions, la programmation des événements, le visionnement de la vidéo sur la sculpture, le rapport intérimaire d'activités et l'information sur l'inauguration.

Les membres posent leurs questions suite à la présentation.

7. Mandat du conseil – État de la situation des bibliothèques

Mme Carole Laguë nous présente une version abrégée de l'état de la situation des bibliothèques qui a été présentée au conseil municipal le 27 juin dernier. La présentation intégrale sur le plan de déploiement des bibliothèques se trouve sur le site de la Ville à l'adresse suivante : <https://ssl.pqm.net/ppvgestion/files/0deb437e661d5be5c5f91d85f0fd0a12/diffusions/1220/9hplandedeploiementdesbibliothequesetatdesituation.pdf>

Elle rappelle qu'en décembre 2014, par sa résolution CM-2014-897, le conseil a décidé d'investir 21,9 millions dans les bibliothèques. Elle fait un survol au niveau du mandat, du plan de déploiement global des bibliothèques, de la composition de l'équipe de travail, des priorités au niveau des bibliothèques ciblées et du centre culturel - Bibliothèque centrale. Elle nous informe qu'un concours d'architecture pour la bibliothèque du Plateau aura lieu le 21 septembre au centre communautaire du Plateau. Les citoyens intéressés à participer à l'audience publique pour connaître les projets soumis par les équipes finalistes et se prononcer sur leur projet préféré doivent confirmer leur présence par courriel au plus tard le 20 septembre 2017. Suite à des questionnements, M. Turgeon précise que pour le moment, aucun échéancier n'est déterminé pour les bibliothèques Lucy-Faris et Guy-Sanche. Seule la bibliothèque du Plateau a un échéancier d'établi. Au niveau des deux autres bibliothèques, il faut revenir à l'étude du budget pour présenter le montage financier et devra être entériné par le conseil. Aucune décision n'est prise pour le moment à cet effet.

Les membres posent leurs questions à Mme Laguë suite à la présentation.

8. Bibliothèque Aurélien-Doucet

Mme Carole Laguë fait un suivi au niveau de la bibliothèque Aurélien-Doucet. Elle fait un rappel au niveau de l'opportunité d'affaires, de la composition de l'équipe de travail et du projet d'augmentation des espaces. Elle nous annonce que deux secteurs distincts seront créés afin que les jeunes et les adultes aient chacun leur espace respectif. Les prochaines étapes seront conditionnelles à l'approbation du conseil. Le début des travaux est prévu pour le mois d'octobre 2017 et l'ouverture des nouveaux locaux pour le début de l'année 2018. M. Turgeon nous avise que le bail sera présenté au conseil municipal le 3 octobre prochain. Mme Anne-Marie Gendron soulève qu'il y a possiblement un suivi à faire en terme de stratégies pour soutenir le côté financier pour les bibliothèques. Mme Laguë retient cette proposition et assurera un suivi.

9. Proclamation – Semaine des bibliothèques publiques du Québec (SBPQ)

Mme Carole Laguë nous informe que la SBPQ aura lieu du 21 au 28 octobre 2017. Chaque année, une proclamation est faite. Le thème cette année est « *Ma biblio, un monde à raconter* ». C'est une occasion pour les bibliothèques de s'unir afin de promouvoir et faire connaître les services qu'elles offrent aux citoyens. Elle rappelle que la diversité des missions des bibliothèques publiques auprès de la population est l'information, l'alphabétisation, l'éducation et la culture. Donc c'est un équipement culturel qui est essentiel dans une municipalité et qui est un instrument de base du développement culturel et du développement économique pour des citoyens. La proposition sera présentée au conseil du 4 octobre prochain.

Un document a été rédigé par la Table permanente de concertation des bibliothèques Québécoises qui regroupe notamment, les bibliothèques publiques, scolaires, collégiales, universitaires et spécialisées, qui a été adopté l'an passé par l'union des municipalités du Québec. Une assemblée nationale a eu lieu le 19 octobre 2016 par le ministre de la Culture et des Communications. Il est proposé par M. Alain Roy que le document soit envoyé aux membres par courriel pour qu'ils puissent en prendre connaissance et si la CACL P est d'accord, une recommandation au conseil sera faite. Un délai d'une semaine est donné aux membres. Mme Laguë mentionne que le document sera joint au procès-verbal : http://mabibliothequejyvais.com/media/declaration_biblio_qc.pdf

10. Politique de développement des collections

Mme Carole Laguë nous informe que le Ministère de la Culture et des Communications a demandé aux bibliothèques de fournir un nouveau document lors d'une demande de financement. Une politique de développement des collections a été mise à jour (2002-2012-2017) et sera présentée au conseil.

11. Calendrier des rencontres de la CACL P

La prochaine rencontre aura lieu le 4 décembre 2017 et le lieu reste à déterminer.

12. Centre interculturel – État de la situation

M. Louis Patrick Comeau nous rappelle que le 20 mars dernier, le projet a été présenté à la CACL P et que les membres ont voté favorablement aux recommandations proposées. Il nous informe que le projet a été présenté au comité plénier du 5 septembre dernier par M. André Turgeon, M. Cristian Penca et Mme Céline Auclair et que les recommandations présentées ont été acceptées à l'unanimité. M. Comeau fait un survol des recommandations et nous renseigne sur les prochaines étapes, notamment le montage financier, l'analyse des modes de gouvernance et le développement d'un plan de communication et marketing. La résolution sera présentée au conseil municipal le 19 septembre 2017.

Les membres posent leurs questions à M. Comeau suite à la présentation.

13. Sommet du vivre-ensemble Gatineau 2018

M. Louis Patrick Comeau nous mentionne que l'événement aura lieu au printemps 2018 à Gatineau et que ce projet a été proposé par le Cabinet du maire. La motivation du sommet est essentiellement la culture d'accueil et la belle qualité du vivre-ensemble et la vigilance face au contexte mondial et régional. M. Comeau nous présente les objectifs, les participants impliqués dans ce projet et l'organisation qui est toujours à l'étape de développement. Un comité d'orientation a été créé et une première rencontre a eu lieu le 25 août dernier. La deuxième rencontre aura lieu le 28 septembre 2017.

Les membres posent leurs questions à M. Comeau suite à la présentation.

14. Déterminer les membres du comité des subventions au sein de la CACL P

Mme Sonia Blouin mentionne que, comme à chaque année, nous recevrons sous peu des demandes de subventions pour soutenir les organismes dans leur projet. Une centaine de demandes d'ici le 1^{er} octobre sont attendues. Le Service des arts, de la culture et des lettres est à la recherche de deux membres de la CACL P pour se joindre au comité de subventions pour venir étudier les demandes. Un premier jet d'analyse sera fait à l'interne et sera présenté aux deux membres intéressés pour ajustement et validation. Les dates prévues à cet effet sont le 22 et/ou 27 novembre 2017. M. Roy indique que seulement Mme Hélène Larouche et M. John Willis peuvent remplir ce mandat. Mme Hélène Larouche accepte le mandat et M. John Willis accepte provisoirement. M. Pierre-Edmond Lalonde se porte également volontaire à siéger sur ce comité. Les dates de présentation des analyses au comité seront appelées à changer pour accommoder tous les membres. Un suivi sera fait.

15. Fonds d'animation du centre-ville

Mme Sonia Blouin rappelle qu'un million de dollars a été consacré à l'animation du centre-ville de Gatineau. Elle nous explique qu'il y a eu un ajout dans la procédure. Les organismes doivent maintenant inscrire leur activité au calendrier pour que la proposition soit analysée. Lorsqu'il est venu le temps de lancer le programme du fonds d'animation du centre-ville en septembre dernier, il y a eu un enjeu informatique. Pour compenser, la date limite de dépôt a été reportée au 10 octobre plutôt qu'au 1^{er} octobre. Mme Blouin rappelle qu'en 2017, dix projets ont été financés et neuf ont été réalisés. La dernière étape consiste à apporter des recommandations au conseil, quant aux projets à soutenir en 2018 et à la reconduite du programme.

16. Dossiers urbanisme

M. Mathieu Boissinot nous informe qu'il y a eu une porte ouverte pour la station du quartier du musée en juin dernier. Il y a eu plus de 280 répondants au questionnaire. De façon générale, les gens semblaient plus favorables à la mise en demeure du quartier du musée. Un compte rendu sera déposé au conseil demain.

17. Prochaine rencontre

La prochaine rencontre aura lieu le 4 décembre 2017.

18. Varia

19.1 Centre folklorique de Gatineau

Mme Apollon nous mentionne que cette présentation n'a pu être placée à l'ordre du jour puisqu'il était déjà très chargé. Elle propose d'ajouter cette présentation à l'ordre du jour de la prochaine rencontre. Mme Maud Laverdière nous informe qu'elle fait partie d'une Association québécoise des loisirs folkloriques de l'Outaouais où des soirées de danses traditionnelles québécoises ont lieu 2 soirs par mois, de septembre à mai. En 2016, des membres de l'association ont décidé de faire un spectacle de danse dans le cadre du 150^e. Le premier spectacle s'intitule « *Le grand bal de la confédération* » et certains membres ont signalé leur intérêt pour faire un prochain spectacle. Mme Laverdière propose de faire parvenir le document promotionnel par courriel à Mme Christine Labelle afin qu'elle puisse l'acheminer aux membres.

19. Clôture de la séance

Il est proposé par Mme Apollon que la séance publique soit levée à 21 h 36.

Rédaction du procès-verbal



Christine Labelle
Secrétaire de direction
Service des arts, de la culture et des lettres

Présidence de la Commission



Mireille Apollon
Présidente